

**E**l historiador Carlos Basculán Edwards ha escrito un libro que constituye un valioso aporte a la historia y al análisis de las ideas políticas en Chile. El solo título es sugerente: *La izquierda sin Allende*.

Como expresa el autor, la intención de su trabajo es contribuir al conocimiento del ámbito político nacional, a través de la descripción de la evolución de algunos partidos y grupos de izquierda. La investigación se realizó fundamentalmente sobre la base de documentos publicados por esos partidos. El Partido Comunista de Chile, el Partido Socialista, los partidos y movimientos de raíz cristiana desfilan por estas páginas. La obra se cierra con un análisis del movimiento hacia la unidad del socialismo y de la izquierda en general.

¿Cómo era la izquierda con Allende? En la práctica fue democrática, pero en su discurso fue revolucionaria y partidaria de la violencia.

Allende fue parlamentario durante más de dos décadas y su permanencia en el Congreso lo marcó definitivamente. Como senador se fue forjando su fama como la "mejor muñeca de Chile" y la aureola que rodeó ese renombre fue uno de los factores que contribuyó a su caída como Presidente de la República. Hasta el último momento él siguió creyendo que su "muñeca" podría salvarlo. Pero el país no era el Senado y los problemas que aquejaban a los chilenos requerían soluciones profundas y no sólo habilidad política.

En agosto de 1972 tuve una larga entrevista con el Presidente Allende en su residencia de Tomás Moro. El hecho de que nos conociéramos desde hacía muchos años facilitó grandemente nuestra conversación. Le expliqué que el entonces presidente del Partido Demócrata Cristiano (PDC), Renán Fuentealba, me había pedido que preparara un estudio sobre la situación política nacional que iba a ser debatido en una reunión especial de la dirigencia del PDC. Para tal propósito me había entrevistado con dirigentes de todos los colores políticos, desde la extrema derecha hasta la extrema izquierda.

En el curso de nuestra conversación le expresé lo siguiente: "Presidente, usted debe sa-

## La izquierda sin Allende

GUSTAVO LAGOS MATUS

*Del delirio ideológico que tuvo con Allende en La Moneda, la izquierda ha evolucionado hasta un claro pragmatismo político que la inspira hoy día.*



ber que en el Ejército no gritan contra usted; añallan contra usted". Me quedó mirando y me respondió con tono seguro y algo condescendiente: "El servicio de Inteligencia del Ejército funciona ahora mucho mejor que en tiempos de Frei. El Ejército no hará nada si yo no me salgo de la Constitución y yo por ningún motivo me saldré de la Constitución".

Hablamos sobre muchos temas y la entrevista fue franca y cordial. Esto sucedía un año antes del golpe militar del 11 de septiembre.

Así era Allende en el poder. En una entrevista como ésta se lo veía sensato, lúcido y penetrante en sus afirmaciones. Pero la izquierda con Allende en La Moneda había entrado en un delirio ideológico (como señala Cristián Gazmuri en el prólogo del libro de Carlos Basculán). Todo podía justificarse interpretando a Marx y a Lenin e inspirándose en el triunfalismo de Fidel Castro y el ejemplo extraordinario del Che Guevara. Moscú era además el faro que alumbraba no sólo a la izquierda marxista-leninista, sino en general a la izquierda mundial. Si en Francia intelectuales tan brillantes como Jean Paul Sartre alababan las realizaciones de la URSS, ¿por qué no podía hacerlo también la UP?

El triunfo de Allende había colocado, por lo demás, a Chile en un plano destacado de los acontecimientos mundiales ya que el experimento allendista de la "vía democrática al socialismo" no tenía precedentes en la historia mundial.

La izquierda sin Allende ha tenido una dura experiencia. No sólo perdió a su líder máximo, sino que fue perseguida y padeció el exilio, la tortura y la persecución más despiadada. Los 16 años de dictadura ha sufrido en la carne y en el alma de muchos de sus dirigentes y de miles de sus militantes.

Del delirio ideológico que tuvo con Allende en La Moneda ha evolucionado hasta un claro pragmatismo político que la inspira hoy día. Es no sólo el producto de su experiencia, sino también de la profunda evolución histórica que ha vivido la humanidad. La izquierda sin Allende sigue inspirada en los valores de su utopía de justicia social, igualdad y libertad.

Sin embargo, hay dentro del socialismo (no sólo dentro del comunismo) y de la izquierda en general, sectores que aún adhieren explícita o implícitamente al viejo modelo marxista-leninista. Si tal línea persistiera, esos grupos se estarían autocondenando a su muerte política o a su transformación en

verdaderas sectas fundamentalistas, sosteniendo principios que van en contra de la dinámica histórica.

La izquierda sin Allende aprecia en debida forma lo que antes despectivamente llamaba "democracia burguesa" y "formal" y, fracasado el modelo soviético, busca a lietas un nuevo modelo de sociedad.

No es por cierto la única corriente política que anda en búsqueda de una renovada visión del futuro. Todos los países del Este se encuentran en el mismo camino. La Democracia Cristiana europea se debate entre el "realismo" de los "políticos pragmáticos" y el idealismo de los que insisten en buscar nuevos rumbos que encarnen los valores cristianos. Por otra parte, las sociedades de consumo, encabezadas por EE.UU., si bien siguen gozando de niveles de bienestar espectaculares, de inmensos logros, científicos y tecnológicos, y de los beneficios de un sistema democrático, han fracasado en el logro de un ideal humano que sea atractivo para las grandes mayorías mundiales. Un materialismo soeelo las corroe en sus entrañas y sus habitantes están muchas veces alienados en el sexo, la droga y el asno desenfundada de éxito.

Sólo algunos ideólogos (que son tales sin saberlo) creen haber encontrado en el libre mercado, la panacea universal.

¿Para qué seguir? Estamos en el umbral del tercer milenio y el mundo está experimentando los dolores y las esperanzas de un alumbramiento.

La riqueza del material y del análisis del libro de Carlos Basculán me han sugerido estas reflexiones. La obra podrá servir sin duda de base para futuras investigaciones que enriquezcan como ésta la historia y el análisis de las ideas políticas de Chile.

Basculán podría él mismo contribuir a esta tarea inagotable como jefe del gabinete del Presidente Aylwin, desde un lugar privilegiado para reunir materiales y reflexionar no sólo sobre "la izquierda sin Allende", sino también sobre las otras corrientes políticas del país.

La obra que ha escrito demuestra que el autor puede escribir con objetividad y rigor histórico sobre fenómenos políticos altamente complejos y controvertidos.

**La izquierda sin Allende [artículo] Gustavo Lagos Matus.**

**Libros y documentos**

**AUTORÍA**

Lagos Matus, Gustavo, 1924-

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

1990

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

La izquierda sin Allende [artículo] Gustavo Lagos Matus. il.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile